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Karla C.B. Yanssen 
Águas de Limeira Sandra Formigari 

TNCCon   Consórcio PCJ Dalto Favero Brochi 
Alexandre Vilella 
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                   Jaguatibaia José Carlos Perdigão 
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                    Coletivo 
Educador 
                    Piracikawá 

Cristino Pastor 

                    Ambiente em 
Foco 

Maria Luisa B. Palmieri 

(T) - Titular         (S) Suplente           
 
1.-Formação de quórum e início de reunião: Em 04/03/09 a 
coordenação encaminhou mensagem eletrônica  com o Ofício 
Convocação CTEA 001/2009 informando da reunião ordinária 
à realizar-se em 16/03/09 nas instalações do Jaguatibaia APA, 
em Campinas/SP. Na mensagem foi anexada minuta da Ata da 
28ª.Reunião Ordinária e Mapa de acesso ao local. 2.- 
Aprovação Minuta da Ata da 28ª.ªRO da CT-EA. A ata foi 
aprovada pelos membros sem alterações. 3.- Jaguatibaia APA: 
O Sr. José Carlos Perdigão, representante da entidade anfitriã 
desta reunião, apresentou as atividades e propostas ambientais 
do Jaguatibaia APA, em seguida os membros fizeram visita ao 
viveiro de mudas da entidade e demais instalações do local. 4.- 
Ação nº. 09 da Deliberação Conjunta nº.058/2006 - 
“Elaboração de estudos e Programas de Capacitação, tendo 
como eixos principais o reúso da água e o armazenamento e 
utilização da água de chuva, considerando os diversos usos 
da água nas bacias PCJ e o incentivo às Políticas Públicas 
de reúso da água”. A coordenação esclareceu que em 
atendimento à essa demanda já havia sido apresentado um 
estudo, feito pela entidade  denominada Centro Internacional de 
Referência em Reúso de Água CIRRA, vinculada à Escola 
Politécnica da Universidade de São Paulo e à Fundação Centro 
Tecnológico de Hidráulica quanto ao reuso da água na bacia o 
que por si só não atendia integralmente a proposta da 
deliberação, tendo sido tal negativa expressa à Agência de 
Água por meio do Ofício CTEA 017/08 e melhor especificado 
quanto a necessidade de complementações  no Ofício 020/08. 
Em razão disso nesta reunião o Consórcio PCJ, entidade 
contratada pela Petrobrás/Replan para a realização do Programa 
de Capacitação, propriamente dito, na pessoa do Sr. Alexandre 
Vilella, realizou apresentação do referido programa para 
avaliação dos membros. Destaca-se que a íntegra do Programa 
de Capacitação foi previamente enviado à esta CTEA e 
avaliado pelo GT-Acompanhamento para verificação do 
atendimento às complementações solicitadas. A Apresentação 
suscitou questionamentos dos membros e ainda algumas 
complementações referentes ao programa à saber: A.)- 
Necessidade de delimitar, claramente, a área de influência do 
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entorno da Replan e área de aplicabilidade do programa, 
quais os municípios participantes. No caso de constar 
parte de um município informar os distritos, o 
bairro..B.)- Garantir a participação da CT-EA em todas 
as etapas do projeto e eventos.  C.)-Inserção dos 
conselhos locais, como CONDEMAS, no público alvo. 
D.)- Que o encontro final para avaliação, alinhamento 
de propostas, diretrizes e encaminhamentos contemple 
todos os participantes (regiões alta, média e baixa) 
conforme classificado no programa. O referido 
encontro, deverá ter como foco um documento final a 
ser encaminhado a CT-PL, apresentando diretrizes para 
a geração de politicas publicas para reuso da água nas 
Bacias PCJ, portanto deverá ser um documento 
reflexivo construído a partir dos módulos informativos 
onde os grupos que participarem terão como tarefa 
construí-lo. Portanto há necessidade de rever a 
metodologia pedagógica dos módulos visando o 
objetivo principal 
do projeto:gerar politicas publicas de reuso da água nas 
bacias PCJ envolvendo os níveis municipal, estadual e 
federal. Lembrar a possibilidade de que as propostas 
construídas podem vir a gerar projetos que, 
eventualmente, poderão pleitear financiamento junto ao  
FEHIDRO. E.)- Material pedagógico condicionado à 
avaliação prévia da CT-EA. . F.)- Envolver e especificar 
quais as diretorias de ensino que estarão presentes no 
projeto referente à Educação Ambiental Formal e 
alteração dos módulos com os professores (Ocorrência 
quinzenal e não a cada 8 como apresentado.) 
G.)Informar à CT-EA o planejamento da divulgação,  
bem como o mapeamento dos atores sociais envolvidos 
no projeto. Essas propostas foram apresentadas aos 
representantes do Consórcio PCJ e Petrobrás/Replan 
presentes à reunião e foram por eles,  acolhidas na 
íntegra, acordando-se entre as partes que a formalização 
da aceitação dessas complementações estariam 
expressas na Ata da presente reunião a qual servirá 
como documento de validação e aprovação da proposta 
apresentada. Na forma expressa acima, os membros da 
CTEA, consideraram como atendida a Ação nº.09 da 
Deliberação Conjunta nº.058/2006. Foi solicitada 
disponibilização dos arquivos relativos ao estudo 
realizado pela CIRRA e Programa de Capacitação do 
Consórcio PCJ para a referida Ação nº.09 no site do 
Comitês PCJ, item documentos da CTEA. A Eng. Karla 
Yanssen, da Agência de Água, comprometeu-se ao 
envio do material diretamente ao funcionário 
responsável pela atualização do site.5.- Informes: a).-O 
Secretário Executivo do Consórcio PCJ informou que 
em 21/04/09 será inaugurada a Casa Modêlo, que 
trata-se de uma unidade residencial sustentável que faz 
parte das ações de educação ambiental da entidade. 

Serão enviados informes desse lançamento por meio eletrônico 
aos membros do Comitês PCJ. b).- GT Empreendimentos de 
17/12/08. A coordenadora informou que em apreciação ao 
empreendimento “Aterro Sanitário para Resíduos Sólidos 
Industriais Não perigosos”, à ser implantado no município de 
Americana, a coordenação propôs o seguinte texto: “Quando da 
solicitação da Licença de Instalação deverá ser apresentado 
Programa de Educação Ambiental, aprovado pela CT-EA, que 
preveja o estabelecimento de parcerias, uso do local como 
espaço difusor permanente de Educação Ambiental voltada à 
questão dos resíduos sólidos e conservação dos recursos 
hídricos” c).- GT Empreendimentos de 06/03/09.  A 
coordenadora informou que em apreciação ao empreendimento 
“Ampliação do Aterro Sanitário do município de Bragança 
Paulista” foi proposto o seguinte texto: “Apresentar Programa 
de Educação Ambiental, aprovado pela CT-EA, onde sejam 
priorizadas a minimização, reutilização e reciclagem de 
resíduos, através do estímulo à coleta seletiva e as interfaces 
dessa prática com a preservação dos recursos hídricos na bacia” 
Para os informes relativos aos sub-itens “b” e “c”, acima 
citados, houve acolhida e aprovação do proposto por parte dos 
membros. d).- Resolução CONAMA 404/2008 – A 
coordenadora informou quanto a citada resolução que libera a 
necessidade de EIA/RIMA para aterros sanitários de pequeno 
porte, mas condiciona a aprovação pelo órgão licenciador, 
mediante condicionantes, entre as quais a necessidade de 
Programa de Educação Ambiental. A coordenadora divulgou e 
propôs que os membros fizessem busca e leitura do documento. 
6.) Ações da CT-EA em 2007 e 2008: A coordenadora 
informou que a presente reunião ordinária foi a última desta 
gestão, salvo necessidade de alguma reunião em caráter 
extraordinário e apresentou as ações desenvolvidas por esta 
gestão: A) No decorrer da gestão, em análise à 
empreendimentos que necessitam de EIA/RIMA  e que 
pretendem implantar-se na bacia PCJ foram aprovadas  
propostas para implantação de Programas de Educação, à saber: 
Fazenda Brandina (Campinas), 3 Pontes do Atibaia (Atibaia), 
Figueira Garden (Bragança Paulista), Ville Saint Helene II 
(Campinas),Aterro SanitárioRSI (Americana) ,   Modernização 
da Refinaria de Paulínia  - Petrobrás/Replan,  Oleoduto e 
Ampliação do Aterro Sanitário de Bragança Paulista (Essas 
propostas retornarão à CT-EA. Como acompanhar e garantir a 
execução?).  B.) No decorrer da gestão foram realizadas 
apresentações de temas de interesse onde procurou-se focar a 
capacitação e a transformação da informação em ações de 
educação ambiental local. Foram realizadas apresentações 
sobre:Plano de Bacia, Mudanças Climáticas, Ações de EA 
voltadas à RS e a situação na Bacia PCJ e Visita técnica ao 
Sistema Cantareira. C.) A CT-EA conseguiu  eleger, em 
março/2008, 3 delegados para o Congresso Estadual sobre 
Mudanças Climáticas e 1 para o Nacional. D.)- Está em 
andamento o Projeto do Laboratório Fluxus, da UNICAMP, 
aprovado pelo FEHIDRO em 2006, denominado Sistema 
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Aguaeduca do PCJ, que trata-se de formatação de um 
banco de dados com o mapeamento de toda Educação 
Ambiental existente na Bacia o que será um importante 
instrumento para subsidiar a tomada de decisões futuras 
pela CT-EA entre outros projetos com financiamento 
FEHIDRO aprovados por esta CTEA. E.) - Projetos que 
pleitearam financiamento FEHIDRO. Em final de 2007  
- 06 pleitearam e 04 foram aprovados e Em final de 
2008 – 08 pleitearam e 07 foram aprovados. (Como 
acompanhar e garantir a execução?). F.) Foi realizado 
na Faculdade de Engenharia de Piracicaba  um encontro 
entre todas os representantes de Educação Ambiental 
dos Comitês de Bacias Hidrográficas do Estado de São 
Paulo. O encontro foi mediado e sistematizado pela 
Coordenadoria de Educação Ambiental da Secretaria de 
Meio Ambiente do Estado de São Paulo e teve como 
objetivo trocar experiências quanto as propostas e ações 
de educação ambiental voltadas aos recursos hídricos. 
Estiveram presentes além da coordenação, mais três 
profissionais membros da CT-EA, cujas experiências e 
vivências na CT-EA, serviram para embasamento na 
elaboração de propostas de atuação similares em outros 
Comitês de Bacias. (Levantar com membros 
estratégias). G.) Foi construída Ficha de Pontuação de 
Critérios – Análise Projetos FEHIDRO. Importante 
ferramenta de avaliação de demandas. (Continuar GT 
para estender critérios ás demais demandas da CTEA 
originárias do GT-empreendimentos e formalizar esse 
documento). H.) A CT-EA foi formada por 43% dos 
membros provenientes do segmento municípios, 40 % 
da sociedade civil e 17% originários de órgãos 
governamentais. Embora seja um formato bastante 
interessante para discussões, na realidade tal situação 
compõe uma representatividade de apenas 20% da 
bacia. Portanto fica o chamado para que na próxima 
gestão outras localidades enviem representantes, 
especialmente os municípios, para que se consolide o 
importante trabalho da difusão da Educação Ambiental 
na Bacia. (Pensar sobre membros que só justificam, 
outros que esquecem de justificar e ficam em situação 
de exclusão, não afetou, mas eventualmente, pode afetar 
deliberação em RO´s). I.) - Houve pendências para as 
quais citamos: CJ do Brasil (empresa não atendeu 
proposta de educação ambiental, condicionante à sua 
instalação) e “Caminho das Águas”, Programa de 
divulgação de material didático da Agência Nacional de 
Águas – ANA, que não se tem retorno quanto a situação 
do proposta pela CT-EA. 7.- Aprovação da presente 
ATA: Acordou-se entre os membros que a minuta da 
presente ata, seria submetida a aprovação eletrônica 
entre os membros em duas chamadas, após o que seria 
considerada aprovada para divulgação no site. 8.- 
Encerramento; A coordenadora encerrou a presente 

reunião bem como sua gestão à frente da coordenação 
agradecendo a colaboração de todos que atuaram em prol dos 
objetivos da CT-EA em todos os meses dessa gestão. 
 

Vera L Namura 
Coordenadora CTEA/PCJ 

 
 
 
 
 

 

 


